

Les Américains ont boycotté le Nicaragua, alors que nous maintenons notre aide et nos activités commerciales dans l'ensemble de la région. En raison de cette différence, les ministres des Affaires étrangères d'Amérique centrale veulent que le Canada les aide à élaborer un système de maintien de la paix.

Ces différences entre nos politiques, ainsi que d'autres, existent aujourd'hui, ont existé pendant toute la durée des négociations et se retrouveront demain, précisément parce que nous sommes des pays différents ayant des cultures différentes, une histoire différente, un sens différent de notre identité.

Bon nombre des qualités dont le monde moderne a besoin sont des qualités que les Canadiens ont cultivé en bâtissant leur propre pays. Le don de conciliation, la vertu de tolérance, le respect de la diversité importent davantage dans un monde où les grandes puissances exercent une domination moindre et où les conséquences d'un conflit sont plus dangereuses.

Les Canadiens sont un peuple pragmatique. Nous nous efforçons de voir le monde tel qu'il est, et non à travers les filtres du marxisme ou de la destinée manifeste. Nous avons acquis une expérience qui nous est propre, tant au pays qu'au plan international, et il est fait de plus en plus appel à cette expérience canadienne pragmatique.

Je suis fier de ce que nous avons pu réaliser, en matière de politique étrangère - mais je suis encore plus enthousiaste quant à ce dont nous sommes capables. Nous ne devons pas exagérer notre influence, pas plus que nous ne devons l'ignorer ou refuser de l'exercer. Nous sommes un très grand pays dont les seuls voisins immédiats sont trois océans et deux superpuissances - une société diversifiée dont les habitants viennent de tous les horizons, de toutes les cultures, de toutes les couleurs du monde, et dont les intérêts se manifestent partout. Nous avons besoin d'une politique étrangère qui soit à l'image du Canada tout entier - une nation commerçante, une nation nordique, une nation libre de gens qui chérissent les droits de la personne parce que des parents proches en sont privés, une économie développée, une ancienne colonie, un peuple international.